Badische Landesbibliothek Karlsruhe

Digitale Sammlung der Badischen Landesbibliothek Karlsruhe

Kleine Chronik von Durlach

ein Beitrag zur Kunde deutscher Städte und Sitten Erster Theil

> Gehres, Siegmund Friedrich Karlsruhe, 1824

Etwas von dem Betragen der Einwohner von Durlach zur Zeit des sogenannten Bauernkriegs vom Jahr 1524-1525

urn:nbn:de:bsz:31-2982

Etwas von dem Betragen der Ginwohner von Durlach jur Zeit bes fogenannten Bauernfriege vom Jahr 1524-1525.

3m Jabr 1524 begann jener tollfuhne Aufffand der Bauern wider die Bifchoffe und Mebte, melcher in Schwaben, Elfaß, Franten, Thuringen und in andern Gegenden febr viel Unbeil und Blutver-

gießen berurfachte.

2,

1=

-

= O

D

0 r

7

0

Die Bauern, welche namlich bie um jene Beit öffentlich verbreiteten Predigten des Doftors Lu= ther von der driftlichen Freiheit migverffanden hatten, und eben dadurch irregeführt murden, verlangten jest von ihrer Obrigfeit, daß man bas Recht, Prediger gu berufen, ben Gemeinden überlaffen, fie bon ber Leibeigenschaft, fo wie auch bon Frobndienften befreien, ihnen den fleinen Bebenden nachlaffen, nicht minder ihnen ben freien Bebrauch und die Benugung des Bilde, der Fischereien, der Balder, auch der Gemeindsader und Biefen geftatten, und ihnen überhaupt alle fie fchwer drudende Laften vermindern folle.

Diefen Bauernfrieg bielt man fur eine Folge des fogenannten Bundichuhes, da die Bauern in unfern Gegenden einen derartigen Aufftand erregten.

In ihren Sahnen von blau und meißer Farbe hatten fie namlich einestheils einen Schuh und anderntheils ein Rreug, fo wie einen bor bemfels ben niederknieenden Bauern, mit der Ueberfchrift: Richts, denn Die Gerechtigfeit Gottes!

Ihre Loofung war die Frage: "Bas ift bas bor ein Wefen ?" worauf Die Antwort folgen mußte:

"Bor Pfaffen fann man nicht genefen!"

Die Unführer Diefer rebellifchen Bauern in Den Gegenden des Brurbeins maren Friedrich 2Borm und Johann bon Sall.

Diefe Deft des Aufruhre verbreitete fich in der Rolge nun auch unter ben Unterthanen ber Martgraffchaft Baden.

Schon im Jahr 1525 mard Diefer Bauernauffand beftiger.

Die Bauern ju Malfch bließen ju Anfang Mary bes namlichen Jahrs einen großen garm. Auch Die Einmohner von Durlach ftedten in jenem Bauern. friege die Sahne des Aufruhrs auf. Gie entfagten bem Geborfam, marfen ben Amtmann ibres bamas ligen ganbesfürften, bes Marfgrafen Philipp I., ind Gefängniß, und nahmen bierauf bei 2500 folder Rebellen in ihre Mauern auf. *) Das um Durlach benachbarte Dorf Berghaufen Diente gleichfalls ju einem Aufenthalt fur Diefe unruhigen Ropfe. Bereint mit jenen in Durlach fielen fie jest die Rloffer Gottsaue, Schwarzach, herrenalb, und andere big = und jenfeits bes Rheins mit erffaunensmur. Diger Rubnheit an, erbrachen und plunderten folche nachher rein aus. Aber der größte biedurch berurfachte Schaden mar ber unerfenliche Berluft fo vieler damale in ben Rloftern forgfaltig aufbes mahrter Urfunden und Dofumente, welche theils im Rauch aufgiengen, und theils bon diefem rafenden Bolfe ganglich gu Grunde gerichtet murden.

ft

11

D

D

1

1

D

1

t

1 r

ľ

^{*)} Siehe Sadis Bab. Geschichte, 3r Theil, Geite 178-179. Bon biefem Bauernfriege geben umftandliche Rachricht :

Petrus Crinitus (Sarer) in Historia Rusticorum tumultuum: Hubertus Thomas in Historia seditionis rusticanae. ftehen in Freheri Script. Rerum Germanic. Tom. III.

Anfangs wollte der Markgraf diesen Bauernaufstand mit Gewalt dampfen, und ließ zu dem End' etliche Häuser in Berghausen in Brandsteden; hiedurch goß er aber nur noch mehr Del in's Feuer. Er wählte daher gar bald den Weg der Gelindigkeit, und versprach ihnen Amnestie oder Berzeihung ihrer bisherigen Vergehungen; und so bracht' er sie wieder almählig in die Schranken der Ordnung und zum vorigen Gehors sam zurück.

Berhulle fie, du, Deutschlands Engel, die Geschichte der alten Bauernwuth!

D! gib und Duldung, gib und Eintracht; ftable nur gegen fremde Feinde unfern Muth!!

Zustand der Schule zu Durlach noch vor der Reformation.

1527-1536.

Markgraf Philipp I. von Baden ließ im Jahre 1527 eine Competenz fur die Pfarrei Durlach ans ordnen. Aus folder ergibt sich nun, daß vorhin der Stadtschreiber zu Durlach zugleich auch Schulzmeister gewesen mar.

Hierüber wird man sich um so weniger wundern, wenn man bedenkt, daß vormals die Schuldienste mit einem sehr großen Einkommen verbunden waren, und solche daher auch von Standespersonen, so wie nicht minder selbst von Adelichen angenommen wurden, welche sie freilich durch Andere an ihrer Statt versehen ließen. *)

en

m

er f=

f=

ra

ie

10

n

30

r th u

it

re

e

10

Ø

2

3

^{*)} Siehe Sa ch & Rad. Geschichte, Theil III., Seite 176-177 und in annotat. sub Lit. u.